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ACTA DE LA SESION No. 32-09 

DEL CONSEJO NACIONAL DE RECTORES (CONARE) 

 

Acta de la Sesión N° 32 del Consejo Nacional de Rectores, celebrada el veinte de octubre del dos 

mil nueve, en el Edificio “Dr. Franklin Chang Díaz”.  La sesión se inicia a las quince horas con 

treinta minutos, con la asistencia de: M.B.A. Rodrigo Arias Camacho, Rector de la Universidad 

Estatal a Distancia, quien preside; Dra. Yamileth González García, Rectora de la Universidad de 

Costa Rica; M.Sc. Giannina Ortíz Quesada, Rectora a.i. del Instituto Tecnológico de Costa Rica; 

Dr. Olman Segura Bonilla, Rector de la Universidad Nacional; Lic. Gastón Baudrit Ruiz, Encargado 

de los Asuntos de la Dirección de la Oficina de Planificación de la Educación Superior (OPES).   

 

Artículo 1. Audiencias: 

 

a. Comisión de Vicerrectores de Docencia.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS, Presidente del Consejo Nacional de Rectores, da la bienvenida a las 

señoras y señores Vicerrectores de Docencia, Libia Herrero Uribe, Giannina Ortiz Quesada,  José 

Luis Torres Rodríguez y José Solano  Alpízar, así como al señor Fabio Hernández Díaz, Jefe de la 

División Académica de OPES, y les otorga la palabra. 

 

EL SEÑOR JOSÉ LUIS TORRES agradece la oportunidad de reunirse con el CONARE y 

compartir aspectos generales de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, así como algunos detalles 

del modelo organizativo que han tratado de impulsar, la oferta académica y la eventual 

construcción del edificio.  

 

La Comisión Académica de cada Universidad ha hecho un esfuerzo importante por presentarles 

una propuesta y han definido a la Sede cómo un espacio de intercambio académico entre las 

cuatro universidades, donde ofrecen parte de la oferta académica, según las necesidades e 

intereses de la provincia de Alajuela.  

 

En la última reunión que tuvieron con el CONARE, habían redefinido la oferta académica en 

atención a los altos costos de los laboratorios. Habían bajado la oferta a una más relacionada con 

las posibilidades que tienen las universidades públicas de ofrecer algunas carreras. Al no contar la 

Sede con instalaciones propias y como se requieren una serie de laboratorios, tuvieron que hacer 

algunos cambios de oferta. Están aprovechando los recursos de las cuatro universidades para 

optimizar y racionalizar el gasto de los recursos disponibles, elemento que hay que tomar en 

cuenta.  

 

Hay algunas acciones estratégicas, como promover proyectos de extensión, de investigación y de 

acción social.  Por ahora no han desarrollado investigación plena, pero en la parte docente tienen 

algunos programas Se busca aprovechar la capacidad instalada de las cuatro universidades, para 

ofrecer ciertas carreras, de acuerdo a la disponibilidad de cupos,  programas de impacto regional. 

Han notado en el desarrollo reciente de la zona de Alajuela-San Ramón, que hay muchas zonas 

nuevas como El Coyol, donde están invirtiendo grandes transnacionales que requieren muchos 

profesionales, sobre todo técnicos y diplomados.  

 

Se propone entonces un proceso de articulación entre las cuatro universidades. Tienen claro que 

la oferta académica debe ser aprobada, en primera instancia, por los vicerrectores de docencia y 

posteriormente por el CONARE.  La Comisión de Vicerrectores de Docencia es la que ha tenido a 
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su cargo la organización general y han establecido mecanismos de coordinación con las instancias 

correspondientes en cada Universidad. Este trabajo no ha sido fácil por la complejidad y autonomía 

académica de cada Escuela o Facultad.  

 

Existe una Comisión de Coordinadores Académicos (CCA) adscrita a la Comisión de Vicerrectores 

de Docencia, integrada por el Coordinador Académico que cada Universidad ha nombrado a 

tiempo completo. Esta Comisión les informa y desarrolla actividades en la Sede  y los mantiene 

informados en forma bilateral o mediante reuniones periódicas con ellos en el CONARE.  

 

Como modelo han intentado seguir el esquema de cada Universidad, ha resultado exitoso hasta la 

fecha. Tienen claro que la Sede Interuniversitaria no será una quinta Universidad, sino que es una 

sede interuniversitaria regional.  Igual que las sedes, cada carrera tiene su coordinador o director 

académico que vela por los aspectos académicos administrativos del programa, coordinando con 

la escuela o unidad académica respectiva.  

 

Las nuevas actividades de la Sede se desarrollan en Plaza del Este de Desamparados de Alajuela 

y también en el Recinto de la Universidad de Costa Rica en Tacares de Grecia, para la carrera de 

Diseños Gráficos. A la sede en Desamparados han realizado dos visitas y encuentran condiciones 

propicias para desarrollar la Sede.  

 

La Dra. Libia Herrero les va a hablar acerca de algunos aspectos relacionados con los laboratorios 

de algunas carreras que aparentemente no van a estar en el plazo previsto, lo que puede obligar a 

la Universidad de Costa Rica a quedarse en la Sede de la UNED, donde con mucho gusto los 

reciben de nuevo.  Es un tema que deben analizar porque lo ideal sería que todos estén juntos, en 

lo posible, esa es la aspiración de todos y de ahí el gran esfuerzo que han realizado.  

 

En vista del recorte presupuestario, con el fin de economizar recursos, decidieron no nombrar el 

Director Administrativo, sino que sea un recargo de funciones del Administrador de la Sede de la 

UNED, señor Colman Zambrana, quien estuvo de acuerdo en asumirlo. Esta persona tendrá que 

coordinar funciones con la Comisión de Vicerrectores de Docencia y con la CCA. 

  

El Fondo del Sistema les proporciona los recursos necesarios para el funcionamiento de la Sede y 

ya el CONARE aprobó los recursos para el próximo año, monto que ascendió a 2.500 millones de 

colones.  

 

En cuanto a las relaciones laborales, hay que tener mucho cuidado desde el punto de vista legal, 

pues éstas se regulan de conformidad con las normas de cada Universidad, Hasta ahora todo ha 

funcionado muy bien y esperan que así continúe. Cada Universidad tiene su sistema de salarios y 

se respeta.  

 

En materia estudiantil han decidido que los estudiantes tienen los mismos derechos y deberes que 

se establecen en cada Universidad para la carrera a la que pertenecen y los matriculados en la 

Sede pertenecen a la Universidad que ofrece el programa de estudios en el cual es admitido y 

matriculado.  No se van a otorgar títulos conjuntos, sino que cada Universidad es la que gradúa a 

sus estudiantes.    

 

Se aplican las reglas, y esta es una novedad importante que Costa Rica está experimentando a 

nivel de universidades públicas según la normativa y los procedimientos vigentes en cada una de 

las universidades. El reconocimiento de los cursos se regirá por los reglamentos de la Universidad 
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correspondiente y los convenios de reconocimiento de cursos establecidos en el CONARE. Es un 

avance importante y están dando un ejemplo al país de coordinación y articulación en esa materia.  

 

En cuanto a registro de notas, cada unidad académica es la responsable de enviar y notificar a la 

Oficina de Registro respectiva, las notas de sus estudiantes para la base de datos 

correspondiente.  Es fundamental para la convalidación de los estudios. En el caso de la UNED 

envía a cada Oficina de Registro, el resultado de las notas de Estudios Generales que corresponda 

a cada Universidad.   

 

Se consideran estudiantes de la Sede Interuniversitaria a aquellos que estén matriculados en una 

carrera que se imparte en ella. Los títulos son de la Universidad que los otorga de acuerdo a sus 

programas.  Admisión, matrícula, se hace de conformidad con la normativa de cada Universidad y 

se establecen las fechas de matrícula, lo cual ha dado  buen resultado y la UNED se ha 

acomodado al período de matrícula y al período semestral de la Universidad de Costa Rica, del 

TEC y la UNA.  La idea es que todos inicien y terminen igual.  

 

Han insistido mucho en los procesos de divulgación académica de los programas, sobre todo para 

el próximo año que hay una nueva oferta académica de las cuatro universidades. Hicieron una 

Feria, participaron los Vicerrectores de Docencia y la Comisión Central. Dio buenos resultados con 

estudiantes de diferentes colegios.  Se le ha dado mucha importancia a la divulgación de las 

careras de la Sede en los colegios de la región, no solo de Alajuela centro, sino un poquito más 

allá en colegios circunvecinos.  

 

Cada Universidad hace la inducción, la idea es que las actividades sean conjuntas, lo cual les 

parece un adelanto importante. Cada estudiante tiene el carné que le da cada Universidad. Igual 

los costos de matrícula y becas. Todo se rige de acuerdo a la normativa de cada Universidad. Con 

respecto a las becas, los funcionarios de apoyo de cada Universidad, realizan su trabajo para 

otorgarlas, de conformidad con los reglamentos propios.  En general, en este tipo de trámites se 

mantiene la autonomía de cada Institución.  

 

Existirá una biblioteca central que será la de mayores recursos porque tendrían  acceso a las 

bases de datos de las cuatro universidades. Es algo que habrá que verlo en las nuevas 

instalaciones, que estén integradas todas esas capacidades. Todas juntas tienen unas bases de 

datos increíbles y esperan que eso se pueda dar, los estudiantes contarían con el esfuerzo de las 

cuatro en un solo lugar. Sería una biblioteca más digital que otra cosa, aunque hay presupuesto 

para libros.  Es un esfuerzo importante que habrá que ir construyendo. Las compañeras de la 

Biblioteca se han reunido y tomado algunas acciones en ese sentido y entiende que hay un 

espacio en las nuevas instalaciones para eso.  

 

Los servicios de salud y vida estudiantil se van a centralizar en la nueva Sede.  

 

En materia de activos tomaron un acuerdo para que los activos que se adquieran para el uso 

común por parte de las carreras ofrecidas en la Sede, los que sean necesarios para el desempeño 

de la actividad administrativa, serán registrados en la Universidad que los adquiera, pero deben 

estar destinados para este fin. Cada Universidad ha invertido en equipos de laboratorio, de 

idiomas, equipo electrónico, etc., para uso de la Sede.  Estaban bajo la custodia de la UNED, 

ahora, con el nuevo proceso, todo va a pasar a la Sede Interuniversitaria. Mientras se hace la 

transición algunos activos todavía están en la UNED, sobre todo lo del Laboratorio de Química, 

van a determinar si se pasan ahora o hasta el próximo año.  Cada Universidad se apega a sus 
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reglamentos de uso de sus equipos y son los responsables de cuidarlos y darles mantenimiento.  

Cree que en la nueva Sede va a haber espacio suficiente para guardar los activos adquiridos.   

 

Han constituido un Plan Operativo, el desarrollo del presupuesto de la Sede debe responder a un 

plan, todos saben como lo hacen en las universidades, y el CONARE es el responsable de aportar 

los recursos, bajo los lineamientos establecidos por la Comisión de Vicerrectores de Docencia.  

Cada Universidad es responsable de ejecutar el presupuesto asignado para la Sede.  

 

Es un modelo muy práctico, muy sencillo, en una oportunidad el Lic. Gastón Baudrit había hecho 

unos planteamientos importantes a la anterior Comisión, nunca se ha pensado en una personería 

jurídica propia porque sería una quinta Universidad y esa no es la idea. Por ahora han hecho un 

esfuerzo importante de coordinación de parte de todas las unidades académicas, no es nada 

sencillo.  

 

Han hecho varias reuniones, solicitaron a los profesores de Química, de Física, de Matemática que 

coordinaran entre ellos, labor que estará lista para el próximo año.  Ellos tienen que ponerse de 

acuerdo en los cursos  que se le van a asignar a cada Universidad en esas tres materias. Ese sería 

un salto importantísimo para las universidades porque por primera vez ellos van a reconocer 

automáticamente el curso que da, la UCR, el TEC o la UNA. Los equipos están anuentes en todo 

sentido y espera que el año entrante se pueda ejecutar. Sería un gran avance que  por primera 

vez, en un lugar físico, tengan la opción de que una Universidad dé algún curso para las cuatro y 

que automáticamente quede reconocido.  

 

En relación con la oferta académica, decidieron replantearla, que sea más real para las 

necesidades de la región y sobre todo con las posibilidades que tienen en cuanto a infraestructura. 

En el caso de la UCR tienen varios programas de posgrado que comenzarían en el 2010, la 

Maestría en Ingeniería Industrial, en Negocios Internacionales, en Administración Pública. Aclara 

que las maestrías no cuentan con el financiamiento de la Sede, son autofinanciadas y hay un 

apoyo directo de tipo operativo. Cada Universidad financia y divulga los programas académicos.  

 

En el caso del TEC, habrá una Maestría en Computación, otra en Gestión de Proyectos, 

Administración de Empresas, Ingeniería Electromecánica, Sistemas Modernos de Manufactura, 

Seguridad e Higiene Profesional y en Educación Técnica. El TEC tiene más maestrías y ofertas de 

posgrado, el éxito ha sido increíble, por ser la primera en ofrecer programas de posgrado. Los 

cupos han estado llenos y cuando hicieron la Feria hubo mucha solicitud de la comunidad de 

Alajuela, para que ofrecieran más maestrías en otras áreas. La respuesta ha sido muy interesante 

en ese sentido.  

 

LA DRA. GIANNINA ORTIZ indica que tiene lógica porque la Sede está cerca de una serie de 

industrias, lo que hace que muchos profesionales que trabajan ahí vean la oportunidad de realizar 

sus estudios y no tener que venir a San José, para continuar capacitándose. Y también tienen la 

oportunidad de seguir otro tipo de programas de extensión y de educación continua.  

 

EL SEÑOR JOSÉ LUIS TORRES continúa diciendo que la UNED ofrece un doctorado en Ciencias 

de la Educación, Maestría en Psicopedagía, en Derecho de Trabajo y Seguridad Social. En el caso 

de la UCR y de la UNED, todo sujeto a la nueva matrícula del 2010.  Le parece que ya el TEC 

tiene estudiantes matriculados en muchas de las maestrías.   

 

Y en materia de grado hay una mayor oferta académica para el 2010, algunas universidades 
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decidieron hacer oferta, se mantienen otras y van a hablar si van a haber nuevos estudiantes el 

próximo  año.  La UCR da Diseño Gráfico en la Sede de Tacares, Ingeniería Industrial e Ingeniería 

Mecánica. El TEC ofrece Educación Técnica, es la oferta de grado y la UNA ofrece una 

Licenciatura en Química Industrial, Ingeniería de Sistemas, Bachillerato en Comercio Internacional 

y Diplomado en Inglés. La UNED ofrece un diplomado en Registros Médico, Bachillerato en 

Enseñanza de la Matemática, Bachillerato en Ciencias Naturales, Licenciatura en Informática con 

énfasis en Administración de Proyectos, Calidad de Software y Desarrollo de Aplicaciones Web. En 

Educación Continua, tanto el TEC como las otras universidades, hacen algún aporte. La que más 

tiene es el TEC, son bastantes.  

 

LA DRA. GIANNINA ORTIZ explica que básicamente lo que van a comenzar a ofrecer  son 

programas técnicos de un año casi todos, no es educación continua.  En este caso si se da un 

título técnico no es un grado académico, pero es para efectos de empleabilidad.  

 

EL SR. JOSÉ LUIS TORRES indica que la UCR tiene  Técnicos en Producción, Ambiente y 

Calidad y Gerencia de Operaciones. Hay mucha solicitud de carreras cortas. Por el asunto de la 

Universidad Técnica Nacional han notado que Alajuela puede ser un lugar excelente para esa 

opción.   

 

La UNED en esa opción tiene un Programa de Desarrollo de Competencias para Educadores.  

 

La evolución de la matrícula es interesante, del 2007 a la fecha han tenido un incremento del 

doble, 134 en el 2007; 189 en el 2008 y 354 en el 2009. Entiende que la proyección es mayor 

para el 2010. 

 

Ven como una necesidad a mediano plazo, contar con un terreno, se ha considerado la posibilidad 

de que la UCR segregue y done  un terreno donde está la Estación Experimental Fabio Baudrit. La 

Dra. Libia Herrero les comentó que podría llamara Sede Interuniversitaria de Alajuela “Fabio 

Baudrit”, lo que les pareció muy bien.  

 

Lo anterior por cuanto los últimos datos de alquiler son $70.000.00 mensuales, Si inicia cuanto 

antes ese proceso, va a resultar muy oneroso para el CONARE y las universidades. Solicitan 

respetuosamente al CONARE que tomen el acuerdo para que la señora Rectora de la UCR pueda 

iniciar la negociación con el Consejo Universitario. Y yendo más allá, que el CONARE construya 

ahí mediante un fideicomiso, un edificio que tenga laboratorios, aulas, suficiente espacio y la 

Estación Experimental Fabio Baudrit tiene condiciones muy apropiadas, está en Alajuela, de 

manera que sería ideal que ahí se construyera.    

 

EL SEÑOR JOSÉ SOLANO manifiesta que la idea es hacer un corredor universitario, en Alajuela 

hay un espacio en que están INCAE, la Estación Experimental Fabio Baudrit y estaría la Sede  

Interuniversitaria. 

 

LA DRA. GIANNINA ORTIZ agrega que otra cosa importante  con respecto  a los programas que 

están ofreciendo por medio del TEC  es que se está generando un código en FUNDATEC, 

especialmente para cuando comiencen con los Técnicos, poder tener un ingreso de recursos para 

mantenimiento de la Sede. Se les hizo llegar una nota en ese  sentido.  En ese caso el rubro de 

alquiler estaría destinado para mantenimiento de la Sede con el código de la Fundación del TEC. 

    

LA DRA. LIBIA HERRERO manifiesta que la Universidad de Costa Rica con la disminución en el 
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presupuesto, está en graves problemas, para poder abrir la tercera promoción de las tres carreras. 

Serían cerca de 185 estudiantes más de grado, más los 235 que tienen.  

 

En resumen, el presupuesto que enviaron sería para tres promociones, comenzando la tercera en 

el 2010, serían 235 estudiantes en este momento más 180 que entran, serían más de 500. 

Entonces enviaron un presupuesto de un millón trescientos mil. Luego tuvieron que rebajar ¢200 

millones para hacer las compras de los diversos laboratorios de Mecánica, en forma segmentada, y 

algunos dineros puestos para los programas de posgrado y extensión, se imagina que es lo mismo 

que está haciendo el TEC que tiene ¢196 millones en el presupuesto de ahora, tiene todo lo que 

es autofinanciado. Luego les piden que bajen todavía más. Ellos habían pedido que mejor se 

quedaran en la UNED y no gastar tanta plata en alquiler, con el fin de no disminuir el crecimiento 

normal de la Sede Interuniversitaria. La decisión fue  que les hicieron bajar de nuevo. 

 

Le extraña que teniendo  la UCR 235 estudiantes, la Universidad Nacional más ó menos 100, el 

TEC 150 de programas autofinanciados y la UNED que todavía  no tiene, nada más la parte de 

Estudios Generales, les hicieran bajar un 20%. Estima que fue algo radical, no quería quejarse 

más y lo que hizo fue buscar posibilidades y esta es la de mantener las dos promociones de las 

carreras, pero no podrían abrir ninguna promoción más en las tres carreras. Es mucho lo que les 

están rebajando y sería muy irresponsable para la UCR; hacerlo. No tendrían cómo nombrar 

profesores porque como saben, la mayoría de los dineros se van en el nombramiento de los 

profesores. De manera que el crecimiento de estudiantes de grado, se va a ver disminuido en esa 

cantidad. 

 

Ella había visto a posibilidad, ya que no les habían aceptado los ¢400 millones para equipo de 

docencia, solicita no cercenar el crecimiento de la Sede Interuniversitaria y que de esos ¢400 mil 

millones que están seguros, se adjudiquen a la Sede Interuniversitaria, para que crezca de una 

manera sana. Y dejar la posibilidad de los excedentes para darles los ¢100 millones a cada 

Universidad.  Pero parece que eso no fue aceptado.  

 

De manera que esa es la realidad y la UCR no puede abrir más promociones el año próximo. 

El otro problema, del cual se entera hoy, es el asunto de la construcción  de los laboratorios en el 

nuevo edificio.  En primer lugar, el alquiler subió a $70.000 al mes. Ahora se nombró una 

Comisión Técnica de las cuatro universidades, en la cual se nombró una Comisión Técnica, de  las 

cuatro universidades, en la que están los físicos, los químicos, etc., viendo las especificaciones de 

los laboratorios, para que de una vez vean si es posible, o no, equiparlos. Los técnicos van a 

entregar su diagnóstico el 3 de noviembre. Y don Fabio le estaba diciendo que había estado en 

una reunión y que incluyeron al arquitecto de los desarrolladores, para que vea si es posible o no la 

construcción de los laboratorios.  Esta construcción es un aspecto que podría tardar o no, podría 

estar listo o no, conociendo las cosas en Costa Rica y conociendo las universidades públicas, 

piensa que se puede atrasar dos o tres meses.  Ahí hay algo muy importante que deben tomar en 

cuenta  que es dejar los laboratorios que están actualmente en la UNED; para no entorpecer todo, 

mientras se tengan los de la nueva zona.  

 

Hay un punto más problemático que son los permisos, una cosa es un permiso para tener un 

centro comercial, a tener laboratorios de química, por ejemplo. Se necesitan los permisos de la 

Municipalidad y los de Salud y no se podrían comenzar a tramitar si los laboratorios no están 

totalmente listos.  Esta es una traba más, pero sería importante si pudieran dejar los laboratorios 

en la UNED en el primer ciclo, esperando que para el segundo todo esté unificado en el nuevo 

espacio.  
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Habría que hacer un contrato por cuatro años, siempre y cuando tengan los permisos para 

funcionar en todas esas cosas, como aguas residuales, etc. Hoy escuchó un comentario de los 

químicos de la Universidad Nacional en el sentido de que no creen que eso esté listo para el 

primer semestre.  

 

Son dos aspectos fundamentales sobre los que hay que tomar decisiones: 1. Crecer en la parte 

presupuestaria. 2. La necesidad de los permisos.  

 

EL SEÑOR JOSÉ SOLANO manifiesta que hoy la Comisión de Vicerrectores se reunió con los 

desarrolladores, estuvo el señor Zambrana y la gente de la administración de OPES  que maneja 

la firma del contrato, don Luis Ledesma y Jonathan Vargas, Encargado de la Proveeduría. Y hay 

algo que es real, un centro comercial es eso, no se puede negar. Los desarrolladores están 

solicitando específicamente los requerimientos de la Sede, para hacer el resto de la construcción 

ajustada a esos requerimientos. Es algo complicado porque una Comisión de Coordinadores 

Académicos no está preparada para cosas de ese tipo.   

 

Se conformó una Comisión con representación de las cuatro universidades la cual el 3 de 

noviembre tendrá que tener listo un informe sobre lo que se requiere para hacer la segunda parte 

de la construcción. Los desarrolladores están en la mejor disposición de construir el resto con base 

en esas especificaciones. Hoy en la reunión quedaron en que el arquitecto se incorpore a ese 

equipo de trabajo para que se tome en cuenta su criterio.  Ellos dicen que si saben el 3 de 

noviembre qué es lo que se necesita, lo tendrán totalmente listo en diciembre. Y también hay que 

tomar en cuenta la parte del traslado y del equipamiento.   

 

El espacio es muy grande, hay una zona que estaba destinada para venta de comidas y dicen que 

en quince días lo podrían tener techado y ponerle el piso. Desde el punto de vista de la 

construcción ellos dicen que estará listo. Habrá que ver la otra parte de requerimientos más 

técnicos para ver si efectivamente se pueden atender en el plazo necesario.   

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS desea en primer término reconocer el trabajo que han realizado para 

poder llevar adelante un proyecto como el de la Sede Interuniversitaria de Alajuela. La experiencia 

de estos años queda reflejada en el modelo organizativo que les han entregado, el cual piensa que 

debe ser avalado por el CONARE, para darle formalidad y que sea el modelo que engloba el 

funcionamiento de la Sede.  Obviamente, está sujeto a que en el transcurso del tiempo se le 

introduzcan mejoras, pero le parece que en este momento recoge lo mejor de la experiencia que 

se ha podido implementar hasta el momento y debe ser refrendado por el CONARE, para que sirva 

como el marco funcional y organizativo de la primera Sede Interuniversitaria que se atreven a 

hacer.  Era un gran reto y poco a poco ha salido adelante. 

 

De igual manera, manifiesta la complacencia por la forma en que han manejado la oferta y las 

adecuaciones que han tenido que hacerse, para dar respuesta a las necesidades de los 

estudiantes de Alajuela. La evolución a posgrados y cursos cortos era algo necesario en la región, 

es mucho más fácil para la gente de esa zona tener opción en Alajuela y no tener que trasladarse 

a San José en las horas en que se imparten esos programas. Realmente, cada vez está más largo 

San José de Alajuela, aunque la distancia es la misma.  Es un esfuerzo que merece reconocerse y 

sin ninguna duda responde a una necesidad actual de los habitantes de la provincia de Alajuela.     

 

Además, en cursos cortos tiene muchísima más habilidad para ir modificando la oferta conforme 
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se van llenando diferentes nichos que deben de atenderse en cuanto a necesidades de estudios 

universitarios.  

 

Por otro lado le parece que es un reflejo de un dinamismo que solo una Sede como esta puede 

tener. Una Universidad no puede moverse tan rápido en hacer ajustes, como piensa que lo han 

hecho en la Sede de Alajuela. Está muy bien y en cierta forma se recoge en el mismo modelo que 

se plantea.  

 

En relación con el segundo punto cree que la solución es sencilla, quedarse en la UNED, de 

donde no los están echando, pueden continuar operando por un semestre o por todo el año. Y 

valorar si se va a poder o no hacer en el otro lado. Piensa que no hay ningún inconveniente de 

parte de la Universidad y pueden mantenerse funcionando en la UNED. De todas formas con el 

alquiler en Desamparados de Alajuela se descargó mucho la presión en la parte de la UNED. 

Reitera que no cree que haya problema en cuanto a mantener los laboratorios temporalmente, o 

por más tiempo inclusive, en la Sede de al UNED.  

 

Piensa que tendrían que valorar el traslado a la otra parte en función del proyecto constructivo en 

la Fabio Baudrit, porque si este no fuera a muy largo plazo, habría que valorar si vale la pena 

trasladar los laboratorios a otro lugar, para un contrato temporal y que después vaya a resultar 

mayor el costo de trasladarlos.  Además hay que ver si con la adecuación que tienen que hacer de 

la nueva estructura para que sirva a los laboratorios, les van a subir el monto del alquiler o no.  Le 

aclaran que no, que es un monto fijo por cuatro años y que entregan esa parte lista para que 

puedan funcionar los laboratorios.  

 

LA DRA. GIANNINA ORTIZ señala que en este momento lo de infraestructura está mal y más bien 

para ellos es una buena oportunidad y no tener ahí un inmueble sin movimiento. De ahí resultan 

este tipo de ofertas.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS  agrega que el CONARE encontró conveniente alquilar el inmueble en 

su totalidad porque el número de estudiantes crece y se requiere más espacio. Había que 

aprovechar el momento de alquilarlo todo. Dejar una parte sin alquilar significaba abrir la 

posibilidad, para que se metiera cualquier otro tipo de negocio privado. Muchos estarían deseosos 

de abrir un negocio en un lugar en que está una sede universitaria. No pensando en la situación 

coyuntural del 2010, sino pensando que van a estar ahí por 2 ó 3 años.  

 

Por otro lado los recursos ya eran limitados, tuvieron que hacer adecuaciones en el tamaño del 

Fondo del Sistema y comenzar a aplicar restricciones en los diferentes proyectos financiados con 

dicho fondo. Otros proyectos no crecieron, otros crecieron menos de lo que querían, algunos se 

mantuvieron igual al 2009 y otros que nada más recuperaran un porcentaje por inflación, incluso 

en regionalización donde aplicación únicamente un10% extra, siendo programas que se han 

desarrollado tan bien y que han proyectado en igual forma a las universidades.  

 

En vista de los ajustes o recortes que tuvieron que aplicar en los diferentes proyectos estratégicos, 

financiados con fondos del sistema, dentro de ellos la Sede Interuniversitaria de Alajuela, tuvieron 

que solicitarles que pasaran de los ¢1.500 a ¢2.500 únicamente, por la disponibilidad 

presupuestaria. El primer recorte que terminaba en ¢1.900 millones y al ver la composición de los 

recursos, vieron la imposibilidad de sacar más de los ¢2.500 millones que habían previsto 

inicialmente, lo que ya es un aumento significativo en relación con el 2009. Y le decían a don José 

Andrés Masís que era imposible hacer recortes, incluso él le dijo que era cuestión de aplicar un 
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recorte del 16 ó 17% parejo entre todos los componentes previstos en los ¢2.900 millones. 

Después les dijeron que no se podía aplicar completo porque estaba lo del alquiler y el efecto del 

recorte tenía que distribuirse dentro de lo que correspondía a las universidades, no a OPES. De 

ahí la reunión en que se habló de un corte parejo de un 20%.  

 

Él conversó con don José Andrés que de conformidad con la ejecución iban a sobrar recursos  y 

que se podrían comprometer a que lo de la Sede se reinvirtiera de nuevo en Alajuela, para no 

sacrificar nada. O sea, al final van a disponer de los 2.900 millones de colones.  Si se sacrifica 

ahora algo de lo previsto para el próximo año, después no se puede recuperar, mientras que el 

dinero si se puede recuperar. El monto es significativo, pero no imposible como para no 

comprometerse a que se les repone con el propósito de que continúen trabajando sobre un 

presupuesto eventual y casi seguro de los ¢2.900 millones y que cada uno trabaje sobre el plan 

que les había planteado cuando se hizo el recorte  a los 2.900.  

 

Sería una lástima decir que no se van a recibir nuevos estudiantes porque después no se pueden 

recibir. No sabe hasta cuándo hay tiempo para decirles a las universidades que esos 2.900 

millones de colones se les van a reponer. No sabe si a mediados de noviembre sería posible 

decirles a las universidades que los recursos están asegurados y se les van a restituir al haber 

suficiente subejecución  para suponer que se les van a restituir en su totalidad.  

 

Cree que es viable, es lo que habían conversado antes de que tuvieran esa reunión y que lo 

consideren.  Al final cada Universidad toma su propia decisión y ninguno de ellos, desde 

CONARE, intervendrá, pero que se considere que la intención ha sido la de recuperar los 2.900 

millones de colones, para asegurarse la operación tal y como la habían planteado en el primer 

recorte.  

 

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ coincide con don Rodrigo Arias en todo lo que corresponde a la 

primera parte de la presentación. Se sentía muy satisfecha mientras don José Luis hacía la   

presentación porque después de aquellos altos y bajos y aquellas peripecias se encuentra un 

documento no solo bien organizado y escrito, sino que refleja una organización adecuada y un 

camino.  A lo mejor los interesa a todos desarrollar alguna otra sede interuniversitaria, pero ahora la 

experiencia es sólida y ha sido muy sufrida por parte de los vicerrectores, por lo menos ha visto 

sufrir mucho a doña Libia Herrero en la UCR con los directores de escuela y se imagina que en 

todas las universidades ha sido igual.  Hay una claridad en la organización y muy respetuosa del 

ámbito de cada Universidad y al mismo tiempo con una buena integración.  

 

Se va a tomar muy en serio la posibilidad de la Estación Fabio Baudrit. No es que no lo hubiera 

tomado en serio, pero no estaba segura de que esa fuera la voluntad del CONARE. Si lo había 

mencionado al Consejo Universitario en alguno de los informes y no hubo reacciones eufóricas, ni 

en contra. Ahora, al existir un acuerdo en ese sentido, pues ella hará el planteamiento al Consejo 

Universitario, como Administración le pondrán todo el esfuerzo, para que eso salga, esperando 

que el Consejo Universitario los acompañe en eso.   

 

Le satisface mucho la diversificación de la oferta académica que han hecho porque responde a las 

diferentes demandas, tanto de posgrado como de educación continua y esa formación con 

diplomados técnicos que tan urgente es y que con todo lo de los colegios universitarios fue algo 

que se vino abajo. No se tiene Universidad Técnica, ni colegios que estén incidiendo en algo en 

que más les demandan, no solo en esta región, sino en todo el país, entonces, que lo diversifiquen 

con bachillerato, licenciatura, educación continua, diplomados y maestría, le parece muy bien. El 
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camino que el TEC abrió con los posgrados le parece ideal.  

 

La Dra. Libia Herrero ya les había planteado el problema que implicaría para la UCR el recorte 

porque no se podrían admitir nuevos estudiantes. Por supuesto que es algo que tendrían que 

trabajarlo y por suerte siempre cuentan con la solidaridad de la UNED para funcionar ahí con los 

laboratorios.  

 

El acuerdo que propone don Rodrigo Arias ya lo habían comentado un poco, lo había sugerido 

para ir reponiéndoles a todos en el transcurso del año, no se trata solo de las necesidades de la 

UCR, aunque quizás son más fuertes, pero saben que todos las tienen en sus diferentes 

programas. Es una decisión por tomar ahora.  Podrían acordar ese apoyo si es que las 

universidades mantienen los programas tal y como están. El acuerdo seria en el sentido de 

reponerles los recursos, y eso aliviaría un poco. Arrancarían sin los recursos, pero con la promesa 

de que se van a ir consiguiendo. Así mantienen el crecimiento de la Sede que realmente es 

importante y significativo para la región y para todos. Fue un reto que asumieron con mucho 

entusiasmo y sueños y ahora lo ven consolidado.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS se refiere al acuerdo que habían tomado en relación con el terreno en 

la Fabio Baudrit, que fue en términos de solicitarle a la Dirección de OPES la elaboración de una 

propuesta formal para presentársela a la Universidad de Costa Rica, en el sentido de solicitar el 

traslado de ese terreno e instalar ahí la Sede Interuniversitaria de Alajuela.  Se trata ahora de 

hacerlo más formalmente. 

 

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ indica que el acuerdo tomado le sirve para presentarlo mañana 

al Consejo de Rectoría y posteriormente elevarlo al Consejo Universitario para que vayan 

elaborando algo.  

 

EL SEÑOR JOSÉ SOLANO encuentra que comparten un proceso que ha sido difícil y 

heterogéneo, pero está mostrando ya una consistencia. Han sido cuatro años muy arduos para 

todos.  En cuanto a la proyección de futuro es muy importante lo del terreno y le agrada que ya 

doña Yamileth vaya a presentar formalmente el asunto. Habría que alquilar la Sede por unos dos 

años porque paralelamente a la contratación, si se hacen las gestiones, habría que poner a los 

arquitectos a hace el diseño de la propuesta. Especulando cree que ese proceso de diseño y 

construcción puede tomar unos cuatro años, en un año podrían tener planos aprobados. Además, 

el CONARE tiene que darle pensamiento a lo del fideicomiso mediante el cual se construiría. 

Considerar todo eso en un acuerdo. 

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS considera incluso que para el fideicomiso debe considerarse la 

elaboración de planes y todo eso, sería  un anteproyecto. 

 

EL DR. OLMAN SEGURA tercia en las felicitaciones y el agradecimiento expresados  por don 

Rodrigo y doña Yamileth. Considera que el esfuerzo ha sido muy importante y se ha avanzado 

muchísimo, aunque siempre se podrá mejorar. Sabe que han tenido que enfrentar problemas y 

uno de ellos es el presupuesto.  

 

Al ver la fotografía nota que continúa diciendo Plaza del Este, en la Sede de Desamparados.   

 

EL SEÑOR FABIO HERNÁNDEZ comenta que según acuerdo de la Comisión de Coordinadores, 

se le encargó al TEC el financiamiento del rótulo. Hoy habló con don Mario Corrales, quien le dijo 
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que se acababa de aprobar la licitación para contratar a Neón Nieto el rótulo.   

 

EL DR. OLMAN SEGURA continúa diciendo que él fue una vez con don Eugenio Trejos y continúa 

pareciendo un Centro Comercial. Él le dijo a don José Andrés que se hiciera todo lo posible por 

cambiar ese rótulo y que pusieran aunque fuera una manta que diga otra cosa. Le alegra mucho 

que el asunto esté en camino. Hay que pensar qué le van a poner, podría ser Sede 

Interuniversitaria, pero no les va a decir mucho. Universidades públicas tampoco, si ponen el sello 

de CONARE tampoco. Podría ser Sede Interuniversitaria de Alajuela con el logo de CONARE. El 

asunto es que les dé presencia, personalidad, y por eso insiste en hacerlo.  

 

El otro punto es que hay tantas cosas alrededor de una Sede física, desde que se quema un 

bombillo, hasta que mover horarios, asuntos de laboratorios, etc., y han tenido durante todo este 

tiempo al Director Administrativo de la UNED atendiendo esas cosas. Habían separado un 

presupuesto para el Director Administrativo eventual de esa Sede. Lo hablaron en el CONARE, no 

lo hicieron porque querían coordinarlo con la Comisión de Vicerrectores. Y esa es otra cosa, lo 

nombran ellos o el CONARE, o quién, se hace concurso, etc. Quiere pensar en la posibilidad de 

nombrar un Director Administrativo porque aunque tienen cuatro coordinadores, es difícil entre 

ellos hacerse cargo de todos los detalles. Y aunque el señor de la UNED tiene muy buena 

voluntad, hay que pensar que él debe atender todo lo de la Sede de la UNED y si por x razón no le 

ayuda nadie de una Universidad podría pensar que no le quieren ayudar por ser de otra 

Universidad.  Es mejor evitar esas cosas y nombrar a esa persona porque se necesita, pero la 

Comisión de Vicerrectores es la que más sabe del tema.  

 

Sabe que es algo que tenían pensado y por la reducción presupuestaria no ha sido posible. 

Entonces viene al tema que mencionó don Rodrigo Arias y es que se espera que del superávit que 

este año no van a aprobar, en el caso de la Sede Interuniversitaria es una particularidad que 

reconsiderarán si así lo solicitaran.  Les pide que lo consideren. 

 

Coincide que $70,000.00 al mes es demasiada plata, fue lo que encontraron y es una opción, pero 

tienen que buscar la forma de ir saliendo de ahí y considera muy buena la opción de la Estación 

Experimental y si la UCR colabora en ese sentido, pues excelente.  

 

Con respecto al acuerdo, podrían adoptar el que tienen, si hay que hacer ajustes se hacen, pero 

que doña Yamileth lo plantee.  

 

LA DRA. LIBIA HERRERO habló con los agrónomos, pero hay una parte que no es para construir. 

 

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ aclara que hay una parte de la que se ha hablado para un centro 

vacacional y de otros proyectos que no son agrícolas. De manera que la opción existe y ojalá que 

el Consejo Universitario esté de acuerdo. 

 

EL DR. OLMAN SEGURA está preocupado porque en la Sede Interuniversitaria tienen 

básicamente docencia. En el 2007 invirtieron 1000 millones de colones para 134 estudiantes; en el 

2008 más o menos ¢1.200 millones para 189 estudiantes; en el 2009, para 354 estudiantes, 

1.500 millones de colones. Le alegra mucho que aumente la matrícula, sin embargo, para el año 

2010 solicitan 3.500 millones de colones, después 3.000. Si hace números, resultan odiosos, 

como esos que a veces hacen y dicen que las universidades invierten tantos millones, tienen 

tantos estudiantes y hacen la división. Por supuesto que inmediatamente surge la respuesta 

diciendo que tienen investigación, extensión, acción social, vida estudiantil, etc. En este caso 
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están refiriéndose al tema de los estudiantes en el campo docente y para el 2009 saldrían 354 

estudiantes más o menos  4.200.000.00 cada uno y si fueran 400 estudiantes, serian como 4.5 

millones cada uno.  

 

De manera que tienen que ver dónde está la inversión más grande porque se teme que a lo mejor 

es en alquiler donde se va gran parte de la inversión que están haciendo. Le preocupa porque es 

algo que impacta a todos. 

  

Y lo anterior en relación con el tema de que cuando tienen limitaciones presupuestarias dicen 

cómo se hace para reducir y al final fue de un 20%, pero si se revisa, unas universidades tienen 

más maestrías, otras más programas de grado. Hay diferencias entre todas, cómo hacer para que 

los ajustes sean equitativos. Si doña Libia les dice que no podrían tener más estudiantes, ya ahí 

hay una diferencia muy grande porque las otras universidades si pueden tener más. Entonces 

estarían aportando más.  Este punto también le preocupa y tendrían que ver qué hacer para 

responder al tema.    

 

EL SEÑOR FABIO HERNÁNDEZ aclara que los datos que tienen corresponden a matrícula inicial, 

estudiantes nuevos. En el 2008 ingresaron 139, pero hay que agregar los del 2007. Igual en el 

2009, son 354 nuevos.   

 

EL DR. OLMAN SEGURA sugiere cambiar y que diga estudiantes matriculados, porque como está 

él pensaba que era el dato más alto del año.  

 

LA DRA. LIBIA HERRERO manifiesta que mucha plata ha ido a reestructuración, todos los 

trabajos que se hicieron en la UNED, en Alajuela; todos los cambios que tuvieron que hacer a los 

laboratorios; la compra de todos los equipos y falta lo más caro, si quieren cosas técnicas, 

después podrían compartir los laboratorios, cuando tengan el espacio. De manea que no son 

pérdidas. Si lo toman desde ese punto de vista, dividiendo, pues resulta descomunal el precio por 

estudiante. Y si toman en cuenta lo que pagan por alquiler, pues es una barbaridad.  

 

Otra cosa, según sus experiencias en las sedes, cuál de todas es productiva, en la UCR ninguna. 

Si divide, por más que hagan investigación, acción social, etc., desde el punto de vista monetario 

no significa nada. Desde el punto de vista humano y social es que impacta. Hay sedes con grupos 

de cinco estudiantes y no se pueden cerrar, esa es una realidad.  

 

EL SEÑOR JOSÉ SOLANO  está muy satisfecho con la labor de la Comisión de Vicerrectores 

porque han actuado con mucha transparencia y cuando ha habido diferencia de criterios siempre 

se ha buscado un diálogo sostenido y diáfano. Piensa que hay que contemplar el contexto de la 

apertura, fue el CONARE el que lo propuso después de la visita a la Municipalidad y era que 

Alajuela se definía como objetivo en el marco de ciertas áreas de desarrollo, particularmente lo 

industrial y del desarrollo, en perspectiva de la zona franca que iba a llegar hasta Esparza u 

Orotina. Fue algo que limitó mucho la oferta de la mayor parte de las universidades, con el 

agravante deque la UCR, la UNA el TEC, carreras como Química Industrial, Construcción, 

Ingeniería Mecánica, presuponen una inversión multimillonaria que no se ha podido realizar. 

Construcción se tuvo que retrotraer a Cartago, solo para dar un ejemplo. Son elementos 

condicionantes para explicar una situación.  

 

En el propio marco de desarrollo ellos tuvieron que hacer a lo largo de este año, una redefinición, 

hicieron varios ejercicios que permitieron volcar un conjunto de ofertas nuevas y ampliar al 
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posgrado y a la educación continua.  El TEC fue el primero en dar el paso y la intención es que 

todas las universidades desplieguen.  Tiene que ser un plan equitativo y de crecimiento sostenido 

de todas las instituciones.  

 

Quiere señalar el contexto porque determinó mucho el tipo de oferta y el costo que es muy elevado 

por la naturaleza. Los químicos les dicen que con los recursos que les dan no les alcanza ni para 

pequeños arreglos, con solo averiguar los precios de los aceleradores, por ejemplo, ya se habla de 

300 a 400 millones de colones de buen nivel. Se entiende entonces cuando presionan fuertemente 

en ese sentido.  

 

Apelando a la historia, recuerden que el proceso tuvo dos momentos en términos de los ajustes 

que les pidieron como Comisión. Primero, la mayor parte de las universidades hicieron un ajuste 

que anduvo por un 15 ó un 20% de recorte y en esa oportunidad la UCR había hecho un 4%. 

Posteriormente viene este otro. Hay que darse algunas características, según la cantidad de 

estudiantes, las necesidades y la naturaleza de las áreas, pero todas las instituciones han hecho 

un esfuerzo significativo y le alegra mucho lo que ha escuchado porque  ellos también tienen en 

sus respectivas universidades tienen a las personas sublevadas preguntando por qué un recorte 

tan alto.  

 

LA DRA. GIANINA ORTIZ expresa que en este momento no se puede decir cuánto se invierte por 

estudiante porque no llevan ni siquiera una cohorte de un programa y hay una serie de acciones 

que deben hacerse la primera vez que se imparte un programa y que no se va a invertir igualmente 

en todos los años. Por eso cree que en las justificaciones es importante hacer notar que se trata de 

la primera vez que se imparte el programa y que hay una infraestructura anexa que deben suplir 

una única vez. También tienen renovación de equipo, pero no con la misma frecuencia, ni con la 

misma cantidad de inversión, principalmente en esas áreas. 

 

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ hace válidas las observaciones de don Olman Seguro porque 

como él mismo dice, son argumentos que a veces la gente que no quiere a las universidades les 

plantea. Recuerda haber escuchado en algún lado, de una figura muy connotada, un ex Ministro, 

decir que las universidades tienen plata, están haciendo una quinta Universidad. Es cierto que hay 

ese tipo de argumentos, no obstante, como han explicado, para esta Sede en particular la 

inversión ha sido muy fuerte en remodelaciones, equipos, que implica formación en un área que 

no es barata. Formar historiadores no tendrían que hacer tanta inversión. Pero quieren formar en el 

área científica y tecnológica, y cuando ven médicos, microbiólogos, ingenieros, el presupuesto es 

otra cosa. Cree que es claro del por qué de la inversión. 

 

Además se han dado pasos importantes más allá de la docencia, educación continua, cursos de 

capacitación, tienen diplomados o técnicos que son acción social y si están dándole énfasis al 

posgrado, es investigación. De manera que habrá un componente importante que tiene que 

revertirse sobre la región, sobre las empresas y sobre la comunidad en general. Además de que la 

mayor parte no tiene su base ahí, la tiene en las universidades, donde se está haciendo 

investigación.  

 

De manera que pueden justificar claramente investigación y acción social, además de docencia, no 

solo por lo que hacen la UNA, la UNED, el TEC, la UCR,  sino por lo que ahí mismo se  comienza 

a hacer con los posgrados, con la acción social, sobre todo porque inversión en un área a la que le 

dieron perfil, ciencia y tecnología, es de las más caras que existe.  Y cada vez hay más carreras 

también, no sabe si irá a bajar el presupuesto. 
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Va a tomar todos los documentos que les presentó don José Luis Torres, para hacerle una 

presentación semejante al Consejo Universitario, antes de hacerles la solicitud, para mostrar la 

solidez de ese espacio, el crecimiento, y después planteará el asunto del terreno.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS agradece a la Comisión de Vicerrectores las presentaciones de hoy, 

llegaron a puntos de acuerdo en relación con el modelo organizativo para la Sede y la oferta 

académica. Es necesario ratificar que de parte de la UNED está trabajando con los laboratorios 

dentro de la Sede de Alajuela  Cree que  pueden reafirmar como compromiso la restitución del 

superávit de la Sede para el año 2010, con el fin de que no se sacrifique a los estudiantes para los 

programas de grado que ha existen.  Además, pedirle a la UCR la donación del terreno, que la 

Dirección de OPES inicie las conversaciones para preparar un proyecto de fideicomiso con algún 

Banco del Estado, para las sedes permanentes de la Sede Interuniversitaria de Alajuela, en el 

terreno que les va a donar la UCR en la Estación Experimental Fabio Baudrit.  Él piensa que 

después le pueden trasladar a la UCR el terreno que tiene el CONARE en San Pedro.   .   

 

Ese terreno es pequeñito, pero serviría para estacionamiento. Explica que se trata de un terreno 

que el CONARE había comprado por Educación, en Vargas Calvo, un terreno que tiene muy 

malas condiciones, no sirve para construir. Únicamente serviría para hacer un estacionamiento. 

Por ese motivo el CONARE nunca pudo construir cerca de la Universidad de Costa Rica y de la 

UNED.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS  recomienda que la administración comience a averiguar lo del 

fideicomiso, asesorándose con gente de la UCR o de la UNED que tienen experiencia en ese tipo 

de trámites y de nuevo agradece todo el esfuerzo realizado y la presentación.   

 

 SE ACUERDA EN FIRME: 

1. Ratificar el ofrecimiento de la Universidad Estatal a Distancia para el uso de las 

instalaciones de su sede en Alajuela, para las carreras que imparte la Universidad 

de Costa Rica. 

2. Que OPES tramite el fideicomiso para la construcción de una sede propia. 

3. Autorizar el alquiler del resto de las instalaciones del Centro Comercial Plaza del 

Este, para el año 2010, por un monto de $70.000 mensuales. 

 

b. Coordinador del Área Administrativo-Financiera. Sistema de Planillas y Análisis económico de 

la ejecución presupuestaria al 30 de setiembre de 2009.  

 

El CONARE recibe al Lic. Víctor Segura y a la señora Laura Arguedas, de la Unidad Coordinadora 

del Área Administrativo Financiera de OPES. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA  manifiesta que el objetivo de la visita es entregar los manuales de la 

Unidad Coordinadora en los que se encuentran consignados todos los procesos, el sistema de 

cuentas que está bien especificado, y donde están aplicadas algunas de las normas del sector 

público. Hay un estudio sobre cuáles normas son susceptibles de aplicar sin que atenten contra la 

autonomía, cuáles tienen en proceso para implementar y cuáles chocan con la estructura 

universitaria, sobre lo cual en el momento que le permitan, hará la exposición.  

 

Hoy se va a referir a la ejecución, pero hay dos puntos que están relacionados, por lo que se va a 

referir a ellos.  
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Se pudo sacar lo correspondiente a la ejecución, se ha venido cumpliendo y es un proceso 

normalizado en la Institución, por lo que ha preferido hacer un análisis sobre todo lo que la firma 

Deloitte señala en su diagnóstico de la parte financiero-administrativa, cómo se han atendido las 

valoraciones  que hizo la firma, y lo que está pendiente. Al  arreglar todo lo que señala dicha firma, 

obtienen unos estados confiables que brindan la realidad de la Institución.  En el análisis está todo 

lo que estaba pendiente y algunas cosas que todavía quedan, y muy rápidamente lo va a enunciar.  

 

Levantar un Auxiliar de Activos Fijos y mantenerlo actualizado.  

Registrar todos los activos fijos de la Institución. 

Aplicar la Norma 17, la cual ya está aplicada en ese sentido.  

 

Falta levantar un inventario físico de los activos fijos, lo cual no le corresponde, por lo que se ha 

enviado a la administración de OPES y parece que está en proceso.  

 

Respecto de las inversiones y gastos, todo se ha atendido, también lo de la administración de 

efectivos. 

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS pregunta sobre las inversiones. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA explica que está funcionando muy bien en la Comisión de Inversiones, 

con el gran apoyo que han tenido de parte del personal de la UNED.  Se logró hacer una inversión 

de 760 millones de colones a una tasa de 9.81% que cuesta conseguir, y se van a obtener 

prácticamente ¢100 millones de utilidad a un año. Quiere decir que si se continuara con esas 

tendencias y la Comisión de Inversiones se pone un poco enérgica, podría obtenerse un buen 

rendimiento y estar monitoreando el mercado, gracias a la gran ayuda que les dio doña Cristina, de 

la UNED e incluso se sacó una cuenta en el Banco Central, lo que significa otra alternativa. Y van a 

desligar todos los fondos por proyecto, es algo que en realidad están copiando a la UNED. Insiste 

en el gran aporte que les ha hecho. 

 

La administración de efectivo está en el reporte, es lo que han cumplido, se hizo una reunión con 

el Director y los responsables de OPES, a quienes se les dijo qué se había arreglado y cómo. Él lo 

que quiere es únicamente informar al respecto, también lo que no se ha podido arreglar. 

 

El proceso para calcular la nómina es manual. Ellos ya están listos, esperando la autorización del 

CONARE, para asumir completamente la planilla en una forma electrónica.  El aumento se hizo 

todavía en una forma desordenada y manual. Es muy difícil hacer los cálculos del aumento, por lo 

que quieren, cuando los autoricen, que esa responsabilidad no les corresponda porque ya dijeron 

que no se puede seguir trabajando en esa forma. Y adelanta que para el próximo año el retroactivo 

es cuestión de media hora, lo que ahora les tomaría revisar durante quince días, a pesar de tener 

completo todo lo de expedientes electrónicos, lo que les podría mostrar en cualquier momento.   

 

Necesitan el acuerdo para saber en qué momento asumen la planilla institucional. Si dicen que el 

primero de noviembre, pues lo asumen de una vez.  

 

EL LIC. GASTÓN BAUDRIT  manifiesta que se viene desarrollando en paralelo el sistema de 

planillas. El sistema contable de don Víctor Segura ha mostrado inconsistencias en los cálculos 

manuales, en realidad viene a corregir lo que tradicionalmente ha hecho la Institución, de manera 

que  los meses en que se ha aplicado el sistema, coinciden plenamente con los pagos que 
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deberían haber recibido todos los funcionarios con exactitud. El sistema se encuentra en óptimo 

funcionamiento. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA aclara que lo que no pueden es asumir la responsabilidad del aumento 

retroactivo, aunque lo pueden generar porque se trata solamente de conciliar lo que se viene 

haciendo en una forma muy empírica. No saben cuál de los dos sistemas está bien. El aumento ya 

se pagó, con la base, nada más que después lo recalcularían para ver cómo está, pero que no sea 

responsabilidad de ellos porque no pueden llegarle al aumento manual.  

 

EL LIC. GASTÓN BAUDRIT continúa diciendo que hay una modificación en este sistema porque 

todos los programas ahora tienen administrador y esta persona se hace responsable de ingresar 

los datos cuando se modifique la condición salarial. El director del programa autoriza lo que hace el 

administrador y llega después a la UCAF donde le dan el refrendo y la aprobación.  

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA señala como principal problema que la planilla se genera sin 

documentación, no hay acciones de personal, ellos la generan con dichas acciones, entonces 

cuando la llevan en paralelo, pues no saben cuántos documentos no han sido tramitados y tienen 

que comenzar a buscar todos los documentos para empatar las dos planillas.  Ya ellos generaron 

todas las acciones de aumento, pero no saben cuál gente tiene un aumento sin respaldo.  Esto 

tendría que revisarse posteriormente.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS pregunta si sería un problema encomendarles eso de una vez, o si 

habría alguna duplicación de trabajo.  

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA responde que no habría problema, ni tampoco duplicación de trabajo.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA pregunta si alguna gente quedaría sin tareas? 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA responde que sí, pero quisiera continuar la exposición hasta llegar a la 

parte correspondiente a lo de esas tareas.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA manifiesta que entonces él no tomaría todavía ninguna decisión, 

esperaría ver todo lo relativo a esas tareas.  

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA  indica que lo que no se ha hecho con la  Proveeduría, lo cubren con la 

otra parte de la propuesta que les van a presentar. No se cuenta con sección de facturas, ellos 

dieron una recomendación en ese sentido. Ellos dicen que para hacerlo requieren más personal, 

pero si sobra personal cómo se va a contratar más gente para una sola tarea. Esas son las 

inconsistencias que ven y por eso la otra propuesta, para saber si lo tienen a bien aceptarla.  Con 

respecto a los recursos humanos también hay un informe en el que no entrarían, verían 

rápidamente el análisis del que tienen resultados confiables, eficaces y oportunos.    

 

Los ingresos superaron lo presupuestado en un 15%, en este tercer trimestre, es algo que está 

muy bien en la Institución, más con lo de las inversiones que es un ingreso, no tan considerable 

para el volumen de CONARE; pero es un aumento.  

 

La composición del superávit es el 29% del año pasado con ingresos generados en este período 

en un 71%. Este superávit se recomienda no tenerlo tan evolutivo año con año porque infla los 

ingresos de la Institución. Debería dictarse una política de tal manera que se utilice el superávit 
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que se necesite y dejar eso como una reserva patrimonial, para que no infle tanto los presupuestos 

institucionales.  

 

En relación con los egresos desea referirse a la poca capacidad de ejecución que muestra la 

Institución. En cuanto al presupuesto de OPES, se ha ejecutado un 42.89%, casi finalizando el 

año no van ni por la mitad. Y los fondos del sistema fueron ejecutados en un 45.43%, o sea, no 

está acorde con sus ingresos porque hay una serie de trastornos administrativos que imposibilitan 

una rápida ejecución presupuestaria. Es difícil hacer una compra de equipo, por ejemplo, también 

contratar un servicio. Lo del levantamiento de los inventarios tiene prácticamente tres o cuatro 

meses y no hay forma de hacer esa contratación.  

 

En la Universidad  de Costa Rica hay una gran traba y se está proyectando geométricamente. Si 

se continúa entrabando la ejecución, y no porque no haya necesidad, ahí están las metas y los 

objetivos del presupuesto, entonces cómo se va a decir que un implemento de un 15% en los 

ingresos, se tenga una subejecución presupuestaria tan fuerte.  

 

Este es uno de los puntos más importantes y lo otro, para evitar malos entendidos, es el diferencial 

cambiario. Hay una parte técnica de la Institución a la cual no quiere referirse, que no entiende 

muchas políticas que se han venido desarrollando en la Institución. Él lo ha explicado en cualquier 

foro, cómo surgió el registro de 20 colones por dólar. Esa fue una política que generó un 

diferencial cambiario, pero ahora se requiere una política de registro y otra de pasar ese diferencial 

a la parte financiera y a la parte económica.  

 

Hay una parte técnica en la Institución que vive en un oscurantismo muy grande por lo que él deja 

lo que reflejan los estados. Cuando se dicte una política institucional para el manejo de eso, 

incluso en la Comisión de Inversiones se puso que cada dólar que entra a la Institución se 

capitaliza, se pasa a un ahorro y se invierte, no se vende.  Con fondos propios cubren en colones 

todas las necesidades que hay en dólares.  Eso ha hecho que se capitalice y se entienda menos la 

política institucional de inversión en dólares.  

 

Lo que él recomienda como necesario, es: 

 

 Indicar que el diferencial cambiario no ha sido utilizado en el refinanciamiento institucional, 

por lo que se requerirá definir alguna política al respecto, relacionada con su registro 

financiero y las políticas que se establezcan para su registro.   

 

Los dólares se registran al tipo de cambio del último día del mes, de manera que cada mes se 

registra un diferencial. Lo de ¢20 era antes y ya no hay nada registrado, se cambió totalmente. Lo 

que no se entiende es ese cambio.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA pregunta qué se hizo con el diferencial cuando se hizo el cambio. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA responde que se contabilizó como un producto diferido, para poder 

utilizarlo en el momento en que se requiera. Presupuestariamente no se puede utilizar, sino hasta 

que se vendan los dólares.  También se podría autorizar presupuesto por diferencial, ahí está 

reflejado, es cuestión de hacer el ajuste. El punto es tener bien definida la parte económica del 

diferencial y cuál la parte financiera.  Son casi 400 millones de colones. Son reservas que hay que 

definir. Están los ¢100 millones también, hasta este momento, hay que considerar todo lo que falta 

por invertir. Más el resultado del superávit.  Él les deja la inquietud. 
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Aclara que no están bien identificados, los dólares están reinvertidos en depósitos a plazo.  Todo 

dólar que pasa se reinvierte en depósitos a plazo.  Todos están reflejados al valor actual del dólar y 

desde luego utilizarlo presupuestariamente, es el cuidado que hay que tener, para no inflar con el 

superávit anual que viene ahí reflejándose.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS señala que hace años vienen presupuestando el diferencial cambiario. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA  recomienda reflejarlo en un presupuesto extraordinario en el 

transcurso del período, aplicándolo a un proyecto específico, para quitar la sobre evaluación del 

superávit.  

 

Con respecto a la Administración Electrónica, se requiere la autoridad formal para abarcar ciertas 

áreas de la Institución que están en ese oscurantismo, y solo quiere referirse que evitarían la 

papelería, sería cero uso, y en el gráfico muestran el crecimiento de OPES en el 2007, en ese 

sentido. Hay dos tendencias muy marcadas, nombrar personal en áreas que no corresponde, 

donde ya sobra gente y cada vez es más serio el uso del papel. 

 

La administración electrónica significa cero papel y en una primera fase del proyecto se abordaría 

el catálogo de procedimientos y servicios del CONARE. Tendrían también dentro del proyecto, la 

elaboración del catálogo de procedimientos y servicios del CONARE. Si contaran con la 

autorización, toda la información se las hubiera pasado en forma electrónica, para su análisis. 

Tienen treinta procesos bien definidos que si se autoriza la administración electrónica podrían, en 

un corto plazo, menos de un mes, estar en esa forma de trabajo. Sería el registro de facturas, parte 

de la correspondencia, todo el proceso de planillas, desde la emisión de la acción de personal, 

hasta el envío del comprobante al funcionario. Eso está listo para procesar, tienen todas las 

direcciones. 

 

La parte financiero-contable, todos los archivos y soportes contables estarían en forma electrónica. 

Se generaría parte del proceso de proveeduría. Tendrían treinta procedimientos bien definidos. No 

necesitarían más personal, sería el mismo el que daría el soporte técnico, con la colaboración del 

Centro de Cómputo. 

 

Se propone una Comisión integrada por él, por haber estado trabajando mucho en esto, 

necesitaría tener esa autoridad en todos los campos, el soporte técnico, tendría parte de la UCAF y 

parte de cómputo, el Director de OPES o su representante, el Jefe de Cómputo y el Asesor Legal.  

 

Todo lo explica en el documento, no quiere extenderse mucho, excepto atender las dudas que 

tengan. Serían una de las primeras instituciones, si no la primera, que estarían en el proceso cero 

papeles.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA pregunta si al referirse al personal que iría ahí se está refiriendo a la 

gente que quedaría fuera. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA responde que parte de ese personal ya lo han venido capacitando, por 

ejemplo, en el control de vacaciones, es parte de la gente que elabora la planilla que quedaría sin 

funciones. Hay algo que es práctico pero se les enreda mucho, se refiere a las constancias y 

certificaciones de sueldos, en lo que participan dos funcionarios, una que recibe la solicitud y otra 

que busca en las planillas y hace los cálculos.  La constancia saldría del sistema y de una vez la 
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imprime y se autoriza. Es algo que no se ha logrado que se asimile, una persona al ver que no va a 

hacer acciones de personal, atendería lo correspondiente a las constancias y las vacaciones.  

 

Una vez que implementen eso, los expedientes físicos ya no funcionarían, estaría únicamente el 

expediente electrónico. Por eso ellos necesitan un in pase de un mes porque se ha desactualizado 

el expediente electrónico y tendrían que darle soporte. La persona que está ahora con los archivos 

físicos, no tendría ya que archivar, pero tendría que escanear mucha información para el sistema. 

Lo que ellos necesitan ahora son personas que escaneen, para pasar toda la información al 

sistema, de manera que se generan nuevas funciones. Todo depende de que la persona quiera 

escanear. El archivo sufriría una modificación, habían calculado que en el año 2010 ocuparía todo 

un piso del edificio, con esta alternativa, se descontinúan esas funciones y tanto papel. Pero 

necesitan esa introducción al proceso y es algo delicado porque debe clasificarse la información.  

 

Se trata, en este momento, de dos personas que son las encargadas de la planilla.  En lo de 

certificaciones está una persona porque la otra ya la asimilaron, trabaja con ellos como Contadora, 

pero tiene que hacer cálculos para que la otra persona los acepte.  

 

LA SEÑORA LAURA ARGUEDAS explica  que no se lleva un archivo con los históricos de los 

salarios, entonces tienen que estar buscando en la última planilla cuál fue el salario devengado, 

mientras que el sistema ya lo tiene automáticamente, y la constancia se hace automáticamente. 

Con solo entrar y poner el número del código de empleado, da la constancia.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA se refiere al tema de que para poder pasar esas personas, habría que 

ver si ellas aceptan.  

 

EL LIC. VÍCTOR LÓPEZ aclara que ellos no las pasarían, respetarían todos los canales de 

autoridad, solo que sepan que las indicaciones que estarían dando los jefes de ese nivel medio, 

tienen que acatarlas. Si no, lo que sucede es que de treinta computadoras que tiene el sistema, 

solo están trabajando doce. Hay un nivel intermedio que nunca ha ingresado, sin embargo, forma 

parte de una Comisión que toma decisiones respecto al flujo de caja y nunca ingresan a la 

computadora. En realidad, se trata de ir haciendo una cultura institucional.   

 

En este momento si les dicen que van a cambiar lo de las constancias, preguntan cómo va a ser 

eso posible si esa persona tiene que hacerla, el  subjefe tiene que revisarla y el jefe firmarla. Se 

trata, en primera instancia, de una autorización electrónica, y, en segunda instancia, de una firma 

digital, es un proceso. Mientras tienen el equipo que está trabajando en eso y también está 

diseñada toda la parte estructural.     

 

El punto es que se da ese paso, o quedan a medias porque hay una parte de la Institución que no 

hay manera que avance en la forma que se desea, y eso se refleja en la ejecución presupuestaria, 

un 45 y un 48 por ciento.   

 

En los meses de octubre, noviembre y diciembre,  se aligeran todas las compras y queda para el 

próximo año un 55 % de compromisos y no hay un control directo de lo que se está realmente 

ejecutando.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA espera que entonces todo sea efectivo. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA agrega que serían los primeros en hacer ese intento, él no puede ver 
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como funciona algo así en ningún otro lado, lo único que pone a la disposición de la Rectora y de 

los Rectores, es su trayectoria universitaria y su experiencia de muchos años. Serían pioneros y 

hasta la fecha, nadie que salga de las cavernas, puede decir que se equivocaron, aunque como 

seres humanos tendrían todo el derecho de cometer errores. De 86 observaciones que hizo la 

firma Deloitte, que solo cuatro o cinco correspondan al campo de acción suyo, pues piensa que 

solo las mentes ingratas no quieren ver los resultados, esa parte que no quiere tecnificarse.  

 

Al asumir la planilla toda la ejecución presupuestaria quedaría en forma electrónica y les gustaría 

indicarlo y enseñarlo. Lo primero que van a preguntar es dónde está la planilla y los asientos, pero 

ya no se los pueden demostrar porque es un asunto interno. Debe cambiarse la idea de control 

institucional, están emigrando hacia otro tipo de control más sofisticado, no sobre el papel.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS se pregunta cómo cambiar la mentalidad de la gente que está 

acostumbrada a otra cosa. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA considera que mediante la educación y formación de cultura. 

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS se refiere a una nota de la Auditora en la que indica que pidió una 

información presupuestaria, información contable al 30 de junio, y todavía no la tiene. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA considera que son una Institución que debe velar por la academia. 

Cuando se pide en una carta se pide ejecución, confundiendo con  liquidación, piden presupuesto 

y se confunde con financiero, es algo que le duele que esté pasando, piden activos intangibles, si 

ya en las normas y la parte moderna conceptual no hay ese tipo de activos en la nomenclatura 

contable.  Se piden informes debidamente firmados, él como Contador Público Autorizado pide 

aclaración al señor Director de OPES, quien la pasa al Asesor Legal y este la tiene. Cómo va a 

entregar eso. 

 

Lo que quisiera, para bien de la Institución, es que se respete la parte técnica, que se respeten las 

normas de auditoría para el sector público, que se respeten los conceptos contables. Si se enreda 

ejecución con  liquidación, que se defina o se capacite a la gente, se ha dado mucha capacitación, 

incluso se dio capacitación para saber hablar en público. Él en lo personal está dispuesto a 

responsabilizarse, pero también necesita que la contraparte institucional se fortalezca en ese 

aspecto técnico. Como ejemplo, en la Administración de OPES, hay un Contador que creó 

dieciocho mil cuentas. No hay un soporte técnico y se confunden los conceptos.   

 

En la UCAF hay dos personas que se están formando y si la institución las pierde, se pierde 

también todo el proceso. Por eso considera, en el caso de doña Laura Arguedas, que debe hacer 

una recontratación y en el caso de la otra señora debe hacer un reconocimiento, para sostenerlas 

un poco más en la Institución. Aunque se asista a un curso sobre cómo hablar en público, lo que 

prevalece es la falta de capacitación. Él no concibe que x Departamento desconozca lo elemental 

que pasa en la profesión. Y por supuesto que va a dar respuesta a la carta.      

 

EL LIC. GASTÓN BAUDRIT manifiesta que la Institución es pequeña, ha venido creciendo con 

programas y por no incrementar el presupuesto, don José Andrés Masís ha tratado, 

permanentemente, de quedarse con el mismo personal, hasta que ya colapsó.  

 

La reforma que se está implementando en estos momentos,  no amplía la administración, sino 

involucra a los diferentes programas dentro de los procesos administrativos. Por una parte se libera 
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la presión de los nuevos nombramentos, y por otra, se le da un mejor cumplimiento a la Ley de 

Control Interno porque las instancias que participan se amplían y hay posibilidad de establecer 

varios controles, antes de que la decisión administrativa se llegue a ejecutar. Eso es parte de lo 

que se está proponiendo y por supuesto, para hacer esa reforma se necesita un sistema 

informático adecuado en el que todos pudieran participar, dentro del ámbito de sus competencias, 

suministrar la información, dar la aprobación y que queden ingresados en el Sistema Contable, 

Financiero y Presupuestario , cada uno de esos movimientos.   

 

La propuesta que se les entregó como primer punto tiene aprobar y autorizar, en definitiva, el 

funcionamiento del sistema financiero, contable y presupuestario, desarrollado por la UCAF, que es 

la Unidad de don Víctor Segura. Ese es parte del problema que hay con la Auditoría es que 

pretende que todo quede en papel, don Víctor les dice que la información está en la computadora, 

es más tienen acceso irrestricto a la computadora todas las personas de la Auditoría, pero no 

ingresan al sistema.  

 

En el segundo punto, la idea es que queden aprobados los manuales, entonces todas las 

personas van a tener la orientación de cómo manejar el sistema porque ahí está descrito. Y cómo 

cada unidad, por decirlo de alguna manera, da el pase de su proceso a la UCAF y cómo viene el 

proceso de vuelta.  

 

Se está comisionando a la UCAF la actualización de los manuales, que sea responsabilidad de 

ellos suministrar al resto del personal de la Institución, la información necesaria.  

 

El punto 3 se refiere al análisis económico, y el 4 que es la autorización del funcionamiento del 

sistema de planillas, automatizado, digital, con expediente electrónico y con lo de la 

documentación previa, las acciones de personal, en forma electrónica también.  

 

El punto 5, si les parece, sería para comenzar en la Institución con un cambio, para que todas las 

unidades que desconocen los alcances de este sistema, se vayan incorporando a los treinta 

procesos que se describen en el manual y tengan la inducción por medio de una Comisión, en la 

que lo están poniendo a él para participar, de manera que la Administración de la Institución sea 

electrónica, como dice don Víctor.  

 

Y, por último, necesitan resolver el nombramiento de doña Laura Arguedas porque su contrato 

vence hoy precisamente, cumple un año de estar en la Institución, por lo que tendrían que hacerle 

la prórroga. 

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA recomienda, aunque resulta incómodo hablar en presencia de la 

persona, que  se le continúe manteniendo el precio de mercado de su calidad profesional y que no 

quieran meterla en el sistema, aunque esté en planillas. Y la otra persona, a la que habrá que ver 

cómo se le hace un reconocimiento, es de CONARE y está como Profesional A y como está muy 

capacitada es fácil que le ofrezcan algo mejor y se vaya.  Hay dos personas que trabajan a nivel 

operativo, pero podría ser que en determinado momento, se asuman los puestos, dada la 

automatización que existe.  

 

EL LIC. GASTÓN BAUDRIT señala que se tendría que presentar en diciembre la estructura 

definitiva de la Unidad.  

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA piensa que si les aprueban hoy la estructura propuesta de la 
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Administración Electrónica, pues habría un cambio porque prácticamente el archivo tendrían que 

cambiarlo, necesitan gente para escanear y otras funciones técnicas serán asumidas por los dos 

funcionarios pilares de la UCAF.  

 

Agrega que la señora Laura Arguedas está por contrato, a la otra persona, como dice don Olman, 

le correspondería  otra categoría.  Diría que  doña Laura debería quedar aquí y no tener que iniciar 

un proceso. 

 

EL DR. OLMAN SEGURA recomienda hacer un análisis para ver si se crea una plaza, o no. Tiene 

entendido que don José Andrés Masís les iba a informar respecto a la inclusión de las plazas de la 

UCAF en el presupuesto 2010. .  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS indica que ya están incluidas, pero entran a regir hasta en enero.  

Piensa que la prórroga de doña Laura Arguedas  podría hacerse por seis meses, para que se 

pueda hacer el concurso y posteriormente el nombramiento.  

 

EL LIC. VÍCTOR SEGURA manifiesta que lo que necesita es saber si van a tener la 

Administración Electrónica. 

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS piensa que sí, que están de acuerdo.  

 

El Lic. Víctor Segura  y la señora Laura Arguedas agradecen el espacio concedido para presentar 

la propuesta. 

 
***Se retiran el Lic. Víctor Segura y  la señora Laura Arguedas, de la Unidad 

Coordinadora del Área Administrativo Financiera de OPES.*** 

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS considera que los procedimientos de la parte electrónica implican una 

reorganización de otras áreas de OPES que tienen que complementarse, así como la reubicación 

de la gente, o bien, si fuera necesario, prescindir de algunos servicios, para lo cual habrá que 

evaluar a cada persona.  

 

EL DR. OLMAN SEGURA entiende que debe realizarse un análisis administrativo sobre los 

cambios de los funcionarios.  En realidad se trata de una reorganización de algunas oficinas 

administrativas.   

 

EL LIC. GASTÓN BAUDRIT  recomienda indicar que la División de OPES debe analizar el 

impacto que, en materia de recursos humanos, se derivará de la implementación de la 

administración electrónica propuesta.   

 

SE ACUERDA EN FIRME: 

1. Aprobar y autorizar el funcionamiento del sistema financiero-contable-presupuestario 

desarrollado por la Unidad de Coordinación Administrativo-Financiera (UCAF). 

2. Encargar a la UCAF la elaboración, desarrollo y actualización permanente de los manuales 

operativos de dicho sistema. 

3. Aprobar el análisis económico de la Ejecución Presupuestaria al 30 de setiembre de 2009. 

4. Autorizar el funcionamiento del sistema de planillas desarrollado por la UCAF, adoptándolo 

como sistema institucional a partir del 1 de noviembre de 2009. 

5. Solicitar a la UCAF seguir desarrollando su propuesta de Administración Electrónica 
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mediante una Comisión que se conformará por el Coordinador de la UCAF, el Director de 

OPES o su representante, el Encargado del Centro de Cómputo y el Asesor Legal. 

6. Prorrogar el nombramiento de la señora Laura Arguedas Morales por 6 meses a partir del 

21 de octubre, a efecto de que participe en la ejecución de los acuerdos anteriormente 

tomados. 

7. Encargar a la Dirección de OPES y a la Asesoría Legal un análisis de la reorganización del 

personal resultante de la aprobación de los acuerdos anteriores y, posteriormente, rendir un 

informe al CONARE. 

 

Artículo 2. Financiamiento y presupuesto 

 

a. Nota al señor Presidente de la Comisión de Enlace, suscrita por los señores y señora rectores, 

solicitándole urgentemente, una convocatoria de la Comisión. 

 

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que independientemente del FEES deben definir lo 

de inversión, existe un compromiso, no saben si van a cambiar la partida presupuestaria. Cree que 

todos tienen obligaciones por causa externa que debe plantearle el CONARE a la Comisión de 

Enlace.  Además ver si ya tienen una propuesta.  

 

EL MBA. RODRIGO ARIAS comenta que él le dijo a don Roberto Gallardo que si no quieren 

negociar que lo discutan en una reunión de la Comisión de Enlace, que se establezca un 

cronograma de negociación y así evitar que se tomen decisiones unilaterales.   

 

Considera conveniente enviar una nota firmada por la Rectora y los tres Rectores al Señor Ministro 

de Educación, Dr. Leonardo Garnier, solicitándole la convocatoria, independientemente de que 

puedan conversar con él en el transcurso de esta sesión.       

 

SE ACUERDA que la Dirección de OPES elabore una  nota al señor Ministro de Educación 

Pública, Dr. Leonardo Garnier, solicitándole convocar a la Comisión de Enlace. . 

 

b. Adición al acuerdo de la sesión No.29-09, artículo 1, inciso a). 

 

SE ACUERDA EN FIRME autorizar a las cuatro universidades que, una vez realizada la 

liquidación presupuestaria de todos los Fondos del Sistema, proyecto por proyecto, para que 

incorporen en el fondo institucional los sobrantes del Fondo del Sistema 2009, así como los 

¢100 millones del Fondo del Sistema que se destinaron para atender eventuales compromisos 

de ese Fondo diferido del 2009. 

 

Artículo 3. Varios 

 

a. AI-097 la Auditoría Interna solicita colaboración para conocer información de la Unidad de 

Coordinación Administrativa-Financiera. 

 

SE ACUERDA EN FIRME trasladar la nota a OPES para su atención. 

 

b. Correo electrónico de fecha 9 de octubre suscrito por el Ing. Fernando Gutiérrez, al cual adjunta 

un manifiesto sobre una actividad realizada en Buenos Aires de Osa el 6 de octubre del año en 

curso. 
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SE ACUERDA trasladar una copia a las Rectorías. 

 

c. VA-745 de la Vicerrectoría Académica de la UNED, envía invitación para visitar las nuevas 

instalaciones de la Sede Interuniversitaria de Alajuela. 

 

SE TOMA NOTA y conviene el Consejo Nacional de Rectores, en que se coordine dicha visita a 

la Sede Interuniversitaria de Alajuela. 

 

d. Propuesta oficial a la Universidad de Costa Rica para donación de terreno de la Estación 

Experimental Fabio Baudrit, donde se podría ubicar la sede de la Sede Interuniversitaria de 

Alajuela. 

 

SE ACUERDA EN FIRME solicitar a OPES que elabore un planteamiento a la Universidad de 

Costa Rica en el sentido de segregar y donar un terreno de al menos 10 hectáreas en la 

Estación Experimental Fabio Baudrit, para la construcción permanente de las instalaciones de 

la Sede Interuniversitaria en Alajuela. 

 

Artículo 4. Programas y Comisiones del CONARE 

VI-6549 la Vicerrectoría de Investigación de la Universidad de Costa Rica, remite solicitud de 

represupuestación del superávit del proyecto No.742-A8-309. 

 

SE ACUERDA EN FIRME aprobar la solicitud planteada. 

 

Artículo 5.  Asamblea Legislativa 

AGRO-66 la Comisión Permanente de Asuntos Agropecuarios consulta criterio sobre proyecto 

“Modifícase el artículo número 7 de la Ley Orgánica de la Universidad Técnica Nacional (No.8638), 

para que en lo conducente se lea de la siguiente manera”, expediente 17.397. 

 

SE TOMA NOTA. 

 

Artículo 6. Carreras universitarias 

Documento OPES-21-2009 “Dictamen sobre la propuesta de creación de la Maestría en Gestión 

Jurídica de la Educación de la Universidad de Costa Rica”. 

 

 SE ACUERDA EN FIRME acoger las recomendaciones del documento OPES-21-2009: 

* Que se autorice a la Universidad de Costa Rica para que imparta la Maestría en Gestión 

Jurídica de la Educación. 

* Que la Universidad de Costa Rica realice evaluaciones internas durante el desarrollo de la 

carrera. 

* Que la OPES considere la evaluación de la carrera propuesta después de cinco años de 

iniciada. 

 

Artículo 7. Representaciones 

Nota R-905-2009 de la Rectoría del ITCR solicita que se designe a la M.Sc. Ileana Moreira 

González, como representante del CONARE ante la Comisión de Incentivos del MICIT. 

 

SE ACUERDA EN FIRME plantear la solicitud ante la señora Ministra de Ciencia y Tecnología. 

La fecha de vigencia de la representación de la M.Sc. Moreira González sería del 4 de octubre 

de 2009 al 7 de febrero de 2010. 
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A las dieciocho horas y cuarenta minutos, se levanta la sesión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 


